



CRÓNICA HISPANO-AMERICANA.

FUNDADOR Y PROPIETARIO.—D. EDUARDO ASQUERINO.

DIRECTOR.—D. VÍCTOR BALAGUER.

PRECIOS DE SUSCRICION: En ESPAÑA, 24 rs. trimestre, 96 adelantado.—En el EXTRANJERO, 40 francos al año, suscribiéndose directamente; si no, 60.—En ULTRAMAR, 12 pesos fuertes.

ANUNCIOS EN ESPAÑA: medio real línea.—COMUNICADOS: 20 rs. en adelante por cada línea.—REDACCION Y ADMINISTRACION: Madrid, calle de Florida Blanca, núm. 5.

Los anuncios se justifican en letra de 7 puntos y sobre cinco columnas.—Los reclamos y remitidos en letra de 8 puntos y cuatro columnas.—Para mas pormenores véase la última plana.

COLABORADORES: Señores. Amador de los Rios, Alarcon, Arce, Sra. Avellaneda, Sres. Asperino, Auñon (Marqués de), Alvarez (Miguel de los Santos), Ayala, Alonso (J. B.), Araquistain, Alberto de Quintana, Becquer, Benavides, Bueno, Borao, Bona, Breton de los Herreros, Campomanor, Camus, Canalejas, Cañete, Castelar, Castro y Blanc, Cánovas del Castillo, Castro y Serrano, Conde de Pozos Dulces, Colmeiro, Correa, Cueto, Sra. Coronado, Sres. Dacarrete, Eguilaz, Esosura, Estrella, Fernandez Cuesta, Ferrer del Rio, Fernandez y G., Figuerola, Forteza, Federico Alejos Pita, Felix Pizuela, Garcia Gutierrez, Gayangos, Graells, Harzenbusch, Janer, José Felia, José Joaquín Ribó, Lopez Garcia, Larra, Larrañaga, Lasala, Lorenzana, Llorente, Laballa (D. Jacinto), Madoz, Mata, Mané y Flaquer, Montesino, Molins (Marqués de), Matos, Moya (F. J.), Ochoa, Olavarría, Olózaga, Palacio, Pasaron y Lastra, Pi Margall, Poey, Reinoso, Retes, Ribot y Fontseré, Rafael Blasco, Rios y Rosas, Rivera, Rivero, Romero Ortiz, Rodriguez y Muñoz, Rosa y Gonzalez, Ros de Olano, Rossell, Ruiz Aguilera, Rodriguez (Gabriel), Selgas, Sanz, Segovia, Salvador de Salvador, Salmoron, Serrano Alcazar, Sanmartín y Aguirre (D. José F.), Teodoro Lorente, Trueba, Torres Mena (D. J.), Varela, Valera, Vicente Boix, Wilson (la baronesa de).

SUMARIO.

Revista general.—Los hombres de la revolucion, por D. Antonio Llaberia.—Informe sobre la contrada de tabaco.—La peregrinacion de Child-Harold, por lord Byron, traduccion de D. Gabino Serrano.—Intervencion del poder central en los intereses locales, por D. Federico Pons y Montés.—Junta pública celebrada en 29 de Junio de 1871 por la Real Academia de ciencias morales y politicas.—Una noche en los Alpes, por D. Andrés Avelino de Oribeola.—La estadística y la contribucion territorial, por D. L. Gortales Peralta.—La casa de los muertos. Cuento fantástico, por D. José María Prellero.—Bibliografía. Vida de Melchor Cano, por D. Fermín Caballero, por D. G. B.—El nombre, por D. Alfredo Gozalez Pitt.—Ilustracion y caridad.—La gamuza ó rupicabra.—Joyas y alhajas, ó sea: su historia en relacion con la politica, la geografia, la mineralogia, la quimica, etc., desde los primitivos tiempos hasta el día. Obra escrita en inglés por Mad. de Barrera, y traducida directamente al castellano por D. J. F. y V.—Alejandro VI Borgia.—Ayes del alma (poesia), por don Tomás Sendros.—Sonetos á Sirena, por D. Luis Alfonso.—Forget me not (poesia), por D. Andrés Avelino de Oribeola.—Luz y fuego (poesia), por D. Luis Alfonso.—Anuncios.

LA AMERICA.

MADRID 13 DE JULIO DE 1871.

REVISTA GENERAL.

I.

Restablecida la regularidad en la situacion politica, por haber sido conjurada la inmotivada crisis ministerial, cuya solucion, al par del pais y de toda la prensa sensata, tuvimos ocasion de elogiar en nuestra última revista, la marcha de la cosa pública y el interés de cuanto á ella se refiere volvió á concentrarse en las tareas y debates de los Cuerpos colegisladores, que se hallan ya dando dejmno á aquellos asuntos de mayor urgencia para suspender en breve sus trabajos y darse en la presente época calurosa el conveniente y natural descanso.

El orden cronológico de las diferentes cuestiones que en ambas Cámaras hemos visto tratar en el término de los últimos quince días, nos presenta ante todo el debate promovido en el Senado por la iniciativa del Sr. Seoane, que movido á ciertas dudas sobre interpretacion de los principios constitucionales establecidos, quiso hacerlas extensivas á todos, y aun resolverlas de manera, que tenemos por desacorde con la teoría más pura del derecho parlamentario.

Vino á plantear el Sr. Seoane, y por cierto bien inoportuna é inútilmente, en un país que ya lo tiene resuelto, el problema de la intervencion que corresponde á la corona en los diversos actos del poder legislativo, formulándolo en el tema de si un proyecto, despues de discutido y votado por las Cortes, puede llevar el título de ley, ó le falta para esto el requisito de la sanción régia.

Pudo ser esta cuestion de nombres, en cuyo caso carecia absolutamente de im-

portancia, y no valia la pena de que en la alta Cámara se le concediera una discusion prévia, ó pudo ser un punto de práctica trascendencia, cuya resolucioón fuera que las leyes adquirian toda su virtud y fuerza del voto de los dos Cuerpos colegisladores, no adquiriéndolas en grado alguno de la sancion real, cuya atribucion quedaba reducida á un deber inevitable, en cuyo cumplimiento para nada entrara la voluntad y criterio de la persona que ocupara el trono.

Como á simple vista, y sin más profundizar, se observa, no puede darse más erróneo concepto que el que podía desprenderse de la cuestion presentada por el Sr. Seoane. Nunca habiamos oido enunciar más infundada duda, ni llegar á más peregrina resolucioón.

O el sistema constitucional deja de ser un sistema serio con sus caracteres y accidentes privativos y significacion de una firme garantía para los pueblos, ó hay que estudiarlo y aplicarlo rectamente y con todo el rigor de su naturaleza, sin desvirtuar en lo más mínimo uno solo de sus filosóficos detalles.

Y sube de punto la extrañeza que el proceder de este modo causa, cuando la duda y la mala interpretacion han podido ser desde luego rectificadas, con solo consultarlos positivos preceptos de nuestra ley fundamental.

Segun todas las reglas del sistema constitucional, corresponde al rey la iniciativa de las leyes, compartiéndola con los Cuerpos colegisladores: principio que la vigente Constitucion establece de manera concreta y categórica. De la facultad de iniciativa desprende lógicamente la necesidad de defender la medida iniciada, contribuyendo á disipar las dudas y errores que á su discusion puedan surgir.

Y finalmente, votada libremente una medida por las Cortes, nada más claro que la competencia que al monarca asiste para darle ó no su sancion, segun su criterio la haya juzgado; y no se oponga á esta razon que logra de este modo prevalecer la mente del monarca sobre la voluntad nacional, que no es al fin la resistencia de aquel más que aviso que al pueblo se dirige para que atienda y estudie el caso, resolviéndolo como lo resuelve con autoridad inapelable por medio del sufragio que aprobará la conducta de las Cortes que votaron la ley suspendida, si las mismas elige ú otras á quienes anime el propio espíritu, ó ratificará la negativa del monarca eligiendo representantes que juzguen inconveniente lo que la ley establecía.

Tan claros se hallaban todos esos conceptos en la mente de los señadores y en la del país, que una vez pasados los momentos del debate perdió toda su importancia la cuestion, que á no estar resuelta de antemano con fijo criterio, hubiera

de otro modo interesado á todos los amantes del sistema liberal.

II.

La cuestion capital para el país, la de Hacienda, en que se ha ocupado preferentemente el Congreso durante el período que recorremos, ha dado lugar á serios é importantes debates, que ha venido á demostrar que esta es la cuestion batallona del presente.

Ocasion hemos tenido de escuchar notables discursos en boca de todos los representantes de las fracciones que en la Cámara popular se reúnen. Difícil era que en ese trascendental problema, en el cual están interesados los mayores elementos de vida y prosperidad nacional, dejara de tomar su parte obligada el apasionamiento y proccadidad de ciertas oposiciones; no ha dejado, por tanto, de ser así, aunque no alcanzando el delito á todos los grupos. Fuerza es que hagamos justicia, siquiera porque cuando tan raramente tiene nuestra imparcialidad elogios que hacer de la minoría federal, nos ha de ser grato prodigárselos esta vez.

Al paso que con absoluta falta de rubor político, y como si olvidara que en sus administraciones está el origen del mal estado de nuestra Hacienda, el partido moderado, por boca de sus hombres del Congreso, se deshacia en desautorizadas impugnaciones contra la revolucion y su gobierno, y le apoyaban con su aplauso y complacencia los diputados tradicionalistas; el Sr. Pi y Margall se levantaba á terciar en el debate, y aunque encerrado en su oposicion, pero haciéndola al fin digna y seriamente, dejó oír la voz de su autoridad, tratando el asunto conforme su importancia requeria.

Tambien el Sr. Ardanáz, ex-ministro de Hacienda de la revolucion, se apresuró á formular censuras, harto más que á emitir dictámen; y en verdad que mejor le fuera no intentarlo, ya que no lograron sus palabras sino despertar en los ánimos la idea de que no seria tan asequible el término que el orador señalaba, cuando no solamente él no lo alcanzó cuando desocupó en época no lejana la cartera de Hacienda, sino que dejó tambien de aplicar los medios que ahora señalaba como conducentes al objeto.

Nosotros no entraremos á juzgar el plan desarrollado por el Sr. Moret en el proyecto que se sostiene, á pesar de la reciente salida de este señor del departamento de Hacienda; consideramos el asunto de trascendencia suma, para tratado con la brevedad y rapidez que nuestro papel de cronista nos impone. Comprendemos, empero, creemos deber decir que la cuestion económica no ha de entrar en vías de prosperidad, sin que considerando por su grave y privativo

carácter, cuestion patriótica, no cuiden todos los partido de separarla del candente suelo político, dejando de estudiarla con la pasion del opositorista, para resolverla con la lealtad del español.

El restablecimiento de los públicos intereses y el noble concurso de todas las inteligencias han de ser la base de que se levante nuestra abatida riqueza; y quién duda que ni uno ni otro efecto se producirá mientras el alarde, la rebeldía, la conspiracion y la amenaza sean constantes caracteres de los partidos contrarios al que hoy tiene el poder, y mientras dentro del Congreso el afán de lidiar les lleve á oscurecer las discusiones económicas, así como lo hacen con todas las demás?

Patriotismo; hé aqui la clave de la solucion que se busca al problema rentístico de nuestra España: el patriotismo que serenará los ánimos, es quien ha de determinar la aparicion de fuerzas reparadoras, y quien ha de dar calma y espacio para que la ciencia emita su voto sobre un extremo con el que está tan íntimamente enlazada.

III.

Han venido á alterar la marcha de la discusion sobre el punto económico, dos cuestiones de alto interés para el país, é influyentes en alto grado, el uno sobre el crédito de la revolucion, así como, el segundo sobre la suerte de las conquistas que éste ha realizado.

El incidente relativo á la contrata de tabacos es el primero de los dos asuntos á que nos hemos referido: el fondo de legalidad ó ilegalidad que en él se encierre no habrá ciertamente de ocuparnos, tanto por ser nosotros desautorizados, como por que á estas horas ha dado su informe la comision parlamentaria nombrada al efecto en el Congreso, informe del cual resultan, como no hemos dejado de esperar un solo momento, completamente ilusas la integridad y honradez del joven ex-ministro Sr. Moret.

Fijase nuestra atencion en este hecho con bien distinto propósito, que no es otro que el hacer patente el cambio que en nuestras costumbres parlamentarias acusan todos los pasos que han sido dados en esta ocasion. La sobreexcitada curiosidad de los malévolos y simples explotadores de circunstancias, y el interés alarmado de los amantes del buen nombre revolucionario, han hallado un término á su atencion insistente en el nombramiento de la comision expresada, y una verdad que concluir, el esquisito celo de la situacion por borrar de su frente cualquier borron de inmoralidad que se le quiera imprimir.

Denunciábanse en las pasadas administraciones abusos y más abusos, dirigiánse cargos y suscitábanse dudas gravísimas, sin que los hombres del poder

ni los que á su lado militaban se sintieran alarmados, ni heridos, y sin que de forma alguna se buscara la justificación ó el castigo del acusado; así la inmoralidad fué propagándose al abrigo de la criminal indiferencia, hasta convertirse en general carcoma de todo lo existente. Compárese con lo que hoy sucede: al cargo que se formula, no se le pide más base que la de su enunciación, ni se atiende á la magnitud del hecho que encierre, ni á la altura de las personas que en él puedan resultar comprometidas; hoy una información parlamentaria confiada á los partidos opositoristas y brevemente acordada es la forma de resolver dudas, de alejar sospechas y de esclarecer acusaciones; esa es la revolución cumpliendo su más importante fin: el de perseguir y exterminar la inmoralidad que en nuestra patria hicieron cosa común y ordinaria los Gobiernos moderados y la dinastía de los expulsados Borbones.

La segunda de las cuestiones á que hemos hecho referencia al principio de este capítulo, es la provocada por el señor Gasset y Artime, con sus inesperados y rudos ataques á la coalición de los partidos monárquico-liberales. La inoportunidad del ataque no podía ser mayor, en ocasión de ser creciente la actividad y descaro de los partidos facciosos que se proponen derribar el edificio revolucionario, y en que la necesidad de la armonía entre los partidos creadores de lo existente no puede ser más clara.

Pruebas halló el Sr. Gasset de haber sido inoportuno é imprudente en el aislamiento de que se halló rodeado, apenas hubo hecho su evolución anti-conciliadora: el partido demócrata hubo de protestar contra esta tendencia por boca de sus hombres y de sus órganos, frustrando así las ilusiones de muchos que empezaban ya á regocijarse ante la probabilidad de que se alejaran las fuerzas que hoy asisten á la obra de la libertad y la defendían de los continuos embates que hoy por hoy está condenada á sufrir.

#### IV.

De intento omitimos tratar en este sitio la última discusión sostenida en el Congreso acerca de la cuestión de Ultramar. Esta, ya de importancia suma para el país, la tiene doble para nosotros, dada la índole especial de nuestra publicación.

La proposición del ilustrado y liberal diputado asturiano Sr. Labra, y las que de ella se originaron, lo mismo que los discursos de varios hombres importantes que con tal motivo se pronunciaron, reclaman de nosotros atención larga y mucho espacio, que ni tenemos en esta Revista, ni encontraríamos ya en el presente número.

#### V.

El empréstito y las elecciones complementarias de Francia ocupan preferentemente la página de la política extranjera correspondiente á nuestra Revista quincenal.

Francia ha dado una notable muestra de que no ha perecido en sus nobles hijos el espíritu patriótico, no habiendo sido bastante el funesto influjo de una invasión extranjera y del reinado ominoso de la Común á amortiguar el poderoso instinto de la grandeza que ha sido siempre parte tan influyente en los destinos de aquel pueblo. El infortunio es para los grandes una verdadera piedra de toque, y los que ha tenido que soportar la nación vecina parecen haber templado el sentimiento de todos los ánimos para conducirlos á los grandes actos que han de determinar la regeneración de la patria.

El Gobierno sobre quien pesa la dura carga, la difícil misión de restablecer el extinguido brillo del nombre francés, hubo de dirigir á la nación un llamamiento pidiéndole una cantidad de dos mil millones, y el país contestó aprontando desde luego la suma de cinco mil millones.

Ahora el empréstito, ya realizado, asciende á 600 millones de duros, suma superior á la que ningún Gobierno en ningún país ha pedido jamás de una sola vez á la confianza del público. Nadie creía que semejante empréstito hubiese podido ser cubierto en Francia, y la posibilidad de que lo fuera en las demás naciones formaba la esperanza de los

que no llegaban á desesperar de que tan grandiosa suma la suministrase el crédito. Sin embargo, la sola ciudad de París ha dado 10.000 millones de reales, y más de 6.000 los departamentos. Rouen ha suscrito por 30 millones de francos; por 17 Tolosa, y por 20 la cautiva ciudad de Metz, la cual de este modo ha protestado contra su violenta anexión al imperio alemán.

El fenómeno es digno de llamar la atención por más de un concepto. Prueba, en primer lugar, la vitalidad del espíritu nacional que anima á los franceses; prueba la confianza que al país inspira el eminente hombre de Estado que preside los destinos de la Francia; contradice la presunción con que los partidarios de las tres dinastías en expectativa aseguraban que, interin no se restableciese la monarquía, no se levantaría el crédito; y, por último, hace ver cuán robustos son los elementos de reconstrucción y de prosperidad que encierra la Francia.

Las elecciones para llenar las vacantes de la Asamblea han dado á Francia otra ocasión de mostrar la sensatez con que procede desde sus recientes catástrofes.

El resultado de las elecciones ha sido en general favorable al partido republicano que apoya la política de M. Thiers.

Esta fracción, que apreciando madura y justamente el estado y necesidades de su país, sostiene la bandera de conciliación y armonía con los demás partidos, ha adquirido gran refuerzo y autoridad en la persona del célebre republicano el ex-ministro Leon Gambetta, al penetrar de nuevo en su patria, camino de París, donde ha sido elegido diputado.

Gambetta representa hoy en Francia el recuerdo vivo de la guerra terminada y el colosal esfuerzo hecho por aquel país por rechazar la invasión extranjera: republicano ardiente, Gambetta no ha tomado la menor parte en los sucesos horribles que han consumado la desventura y aniquilamiento de su desdichado país.

Hé aquí por qué, al reaparecer ahora en la esfera política, no podrá menos de ejercer presión en los ánimos su manera de pensar y conducirse, y hé aquí por qué creemos que Gambetta ha prestado un nuevo servicio á su país, publicando en una reunión republicana celebrada á su paso por Burdeos, su disposición conciliadora y sensata, que es la aconsejada á todos los partidos por M. Thiers en su discurso del 8 de Junio.

Todos los partidos que hoy toman parte activa en la política francesa han reconocido la necesidad de darse mutuamente tréguas, y solamente en la extrema izquierda se ha levantado una fracción intransigente que pide la resolución inmediata del problema constituyente. Domina, pues, en estos momentos una idea sobre todos los partidos y todas las clases: la reparación de los inmensos daños sufridos por la Francia.

Siendo tal el estado de los ánimos franceses, ¿qué significación puede atribuirse á las últimas elecciones.

Para nada ha entrado en ellas el espíritu é interés de partido; hé aquí por qué decimos que el resultado que han dado las elecciones en Francia no puede tener significación política, ni sirve para juzgar el porvenir que se prepara al país que las efectúa.

En Francia no se trata actualmente de otra cosa que salvar á la nación, comprometida por tantos sucesos terribles como sobre ella han caído en el corto espacio de un año. Querer que en los presentes solemnes momentos se entregue aquel país á las luchas agitadoras de la política, como han pretendido los diputados intransigentes con la publicación de su manifiesto, es sacrificarlo todo á la mezquindad de un interés.

El elemento bonapartista, que aparentaba importancia, ha quedado completamente derrotado aun en la Gironda, donde radicaba la flor y nata del bonapartismo, y donde tenía puestas todas sus esperanzas. Solo M. Magne ha salido por la Dordogne, y M. André por la Charente, pero á título de conservadores liberales. Rouher, Jerónimo David, Ernesto Dréolle y Bonville, han sufrido gran derrota, pues el que más votos ha alcanzado ha sido Rouher, y sin embargo ha obtenido 40.000 menos que el último de los republicanos.

Esto demuestra cuán verdadera es la impopularidad de los imperialistas, á quienes no ha de perdonar Francia la

terrible serie de infortunios que con su política le han causado.

Una medida reaccionaria en alto grado ha venido á mermar en todos los buenos liberales el concepto que tienen formado de M. Thiers y de los hombres de su Gobierno.

La Asamblea francesa aprobó en una de sus últimas sesiones la ley sobre el restablecimiento del previo depósito para los periódicos: el debate á que tan grave cuestión dió lugar, fué animado, según procedía, dada la odiosidad y carácter reaccionario de la medida que obtuvo la defensa de M. Picard y fué combatida por MM. Bethmont y Julio Simon.

No creemos que las circunstancias por que Francia ha atravesado justifiquen por ningún concepto ese paso, que es de verdadero retroceso en la vía de adelanto por que los Gobiernos todos deben impulsar á sus pueblos. Francia empieza ya á serenarse: ¿de qué le servirá este efecto favorable si no lo aprovecha para colocarse de nuevo en el lugar que le corresponde como nación de los modernos tiempos?

En la hora del peligro y del dolor, cuando aun resonaba el estrépito del gran cataclismo de la Común, comprendimos lo extremo de ciertas medidas dictadas por el aturdimiento que se apoderó de todos los ánimos: hoy que el riesgo ha sido conjurado y vencida la calamidad de la demagogia, es inexplicable la tendencia á retroceder, tanto más en cuanto encierra la adopción clara de antiguos y doctrinarios errores que jamás fueron más que obstáculos para el progreso y para la libertad.

El depósito previo es una traba odiosa é injusta puesta á la libre emisión del pensamiento; es un atentado al derecho de la sociedad y del individuo, pues á aquella le impide oír para juzgar, y á éste hablar para que le juzguen; es, finalmente, un privilegio odioso que retira la facultad de escribir á todo el que no reúna un cuantioso caudal á la ciencia que se proponga difundir.

Por tales razones, tenemos por una gran falta política la del restablecimiento de aquella restricción, reñida ya de manera irreconciliable con las ideas, con los adelantos y con las instituciones modernas.

El día 1.º de Julio se celebró el establecimiento oficial de la capitalidad en Roma.

Queda, pues, consumada la obra del pueblo italiano, la que por tanto tiempo ha sido irrealizable aspiración, gracias á la percedera fuerza del poder temporal.

Gracias á la iniciativa del rey Víctor Manuel, que ha buscado la inspiración de sus actos en la voluntad y sentimientos populares, Italia ve hoy de hecho y de derecho terminada la obra de su unidad, llegando gloriosamente al término de una empresa que no logró hacerle olvidar la fuerza de sus tiranos ni el peso de las cadenas con que por algún tiempo estuvieron sujetos sus bríos.

### LOS HOMBRES DE LA REVOLUCIÓN.

#### RETRATOS Á LA PLUMA.

«La revolución de Setiembre no ha dado ningún hombre.» Esta acusación que nuestra regeneración política se dirige produce en nosotros, cuantas veces la oímos, el mismo efecto que una de esas frases melodramáticas, vulgarizadas por el uso y ridiculizadas ya hasta el exceso.

Empezamos por decir que cuando las revoluciones se hagan sin hombres que las personifiquen, lo habremos ganado todo; pues quitando á la individualidad todo su ficticio esplendor, y con él gran parte de su nociva influencia, adquiriremos una práctica idea del bien común y se operarán por el mútuo consentimiento todas las reformas, siendo poco menos que inútiles las convulsiones revolucionarias.

No desconocemos, sin embargo, las necesidades de nuestra época, y por lo tanto estamos muy lejos de negar en absoluto que, hoy por hoy, no sean necesarios estos hijos de la revolución, que la revolución coloca en lo más elevado para que la dirijan, haciéndola útil; y por eso la frase antedicha es una acusación completamente infundada, pero por lo que tiene de extravagante puede encontrar partidarios.

La revolución de Setiembre, movimiento radical cuyas consecuencias no

podemos examinar todavía, ha tenido y tiene sus hombres, divididos entre sí, agrupados alrededor de diversas banderas, pero cuyas personalidades son por sí solas tan imponentes, rebosan tanta vida y personifican principios de un interés tan latente, que desconocerlas sería incurrir en un grave error.

Solo la manía del romanticismo revolucionario, extravagante escuela que tiene por principio un trasnochado fanatismo que le sirve para juzgar á todas las revoluciones, ha podido negar á nuestra revolución lo que á todos es dado ver con poco que se estudie nuestra regeneración política.

Hoy no se necesita ya para nada lo sobrenatural: la más ideal doctrina que se supusiese estar dictada por otra Egeria no tendría para nosotros la importancia de una ley de presupuestos discutida en una sesión de Cortes; un héroe de nuestra época se pierde en un dédalo de combinaciones matemáticas, sin ocurrirsele buscar un amuleto ni necesitar la tradición de un nacimiento entre augurios y reuniones fantásticas.

Con ser más justos y más filántropos, hemos sido más positivos, y nuestro siglo es realista por excelencia, y más sentimental que los siglos pasados. En pocas palabras explicaremos esa antítesis aparente; somos más dados á buscar en la práctica de la vida la aplicación de los principios, que á forjarnos principios ideales para huir de la realidad de las cosas.

Los que todavía creen lo contrario, los que viajan en el caballo Clavileño, no han encontrado hombres en nuestra revolución, porque á más de su rutina pedían á los hombres que no fuesen revolucionarios para juzgarlos dignos de encomio. Les querían sujetos al veleidoso carácter de unas masas sin educar; les querían tan sentimentales que llegasen á la contemplación de los adoradores de Brahma. ¡Qué extraño, pues, que no hayan visto realizado su ideal!

La revolución es una necesidad de nuestros tiempos, es una lógica consecuencia del estado de nuestra sociedad, y por lo tanto los hombres que de ella nazcan han de ser primeramente prácticos, han de saber encontrar el sentimiento en la prosa de la vida, y como consecuencia natural de su carácter han de buscar su divinización política y encontrar popularidad y aplauso por un camino completamente opuesto al que recorren los soñadores políticos.

No conocemos taréa más ingrata que la taréa encomendada al hombre de Estado de nuestro siglo: no encontramos par en los más heroicos ejemplos de la antigüedad pagana con el valor que debe poseer un político tal y como la necesidad de nuestra época lo requiere: los hombres de nuestra época son más dignos de compasión por las desgracias que sufren, más merecedores de encomio por las reformas que realicen, que los revolucionarios de otros tiempos. Por eso al mostrarles tal como son, creemos cumplir con un deber que las antiguas sociedades encargaban al porvenir, y que la sociedad moderna confía sin temor á los contemporáneos. Hasta los mismos enemigos de los principios revolucionarios pueden ser objeto de nuestro trabajo; de tal manera la revolución los ha modificado.

En algunos de nuestros artículos anteriores hemos procurado retratar la callorosa imaginación del Sr. Castelar, la prudente diplomacia del Sr. Figueras y la serenidad del Sr. Nocedal; hemos hablado ya, procurando estudiar su gran importancia, de un alto personaje que es hoy el guardador de la obra revolucionaria, y hasta nos hemos ocupado de uno de esos hombres que en todas las revoluciones se encargan del papel de gracioso: podemos, pues, dar comienzo á nuestra galería con los antecedentes de una imparcialidad completa.

Nuestra pluma quizá retrate muchas veces impresiones de momento, de tal magnitud son los sucesos que se van sucediendo; pero siempre formularemos nuestros juicios desde el punto de vista del programa revolucionario; es decir, juzgaremos á los hombres con el criterio que la revolución nos ha dado.

I.

Al empezar á cumplir con el cometido que voluntariamente nos hemos impuesto, escojemos para primer retrato de





### INTERVENCION DEL PODER CENTRAL, EN LOS INTERESES LOCALES.

Solo aspiro al triunfo de la verdad.

Escudado con la buena lógica y animado con el celo que imprime la fe de las más íntimas convicciones, hoy con sagro mi desautorizada pluma á la defensa de importantísimas doctrinas excentralizadoras, en el concepto de que ellas, al terreno de la práctica descendidas, formarán quizá no en muy lejano día, el elemento vital que ha de presidir á la civilización de nuestra patria.

En vano me quinó y encontrados intereses con abyectas pasiones confundidos ocuparon el inmenso y dilatado campo de las teorías, en vano el error ó la mala fe pretendió desarrollar su estéril propaganda, agitando más y más su obstinada lucha con el noble y desinteresado criterio de la razón y de la justicia: el imperio de las saludables doctrinas está ya señalado en el inmortal libro del destino; y se dispararán las nubes que cubrían el esplendente sol de la verdad para que sus rayos nos alumbraren en el camino que nos ha de conducir á la meta de suspirados deseos, al progreso que anhelamos, á la felicidad de nuestros conciudadanos garantida por la realización de las más bellas teorías.

Vivimos dentro de un cuerpo político constituido y encerrado dentro de señalados límites geográficos; aparece en él necesariamente un poder central sustituido á los poderes individuales, y de esta sustitución arranca la idea de Gobierno que en la plenitud de poderes públicos, ó como único poder social existente, asume las tres importantes facultades de legislar, juzgar y administrar. Como mero administrador ejerce el poder ejecutivo, y en este sentido expresa solamente la idea de «un poder central que representa á la sociedad en la persona de un jefe investido con las precisas facultades para el cumplimiento de las leyes, pero completamente extraño á la legislación y á la justicia.» Objeto del Gobierno para el concreto caso en sus distintas esferas indicadas: las necesidades públicas y los intereses generales de la sociedad. Esto nos conduce naturalmente á la existencia de otras necesidades públicas que no son sociales, á otros intereses públicos que no son generales. Existiendo como realmente existen los intereses locales, nos hemos de encontrar forzosamente con los intereses de la provincia, con los intereses del municipio. La provincia fundada en vínculos naturales y espontáneos, de anterior establecimiento al Gobierno central, extendida por sucesivas agregaciones de territorio, antiguo Estado independiente, y por lo mismo con exclusiva vida propia, es hoy una verdadera *unidad administrativa*. Considerada como un todo, tiene intereses propios inherentes á su existencia colectiva particular; considerada como parte de un todo, comprende intereses comunes con la nación de la cual es un miembro. El municipio de origen romano y coetáneo de la monarquía es la *unidad administrativa* por excelencia con sus necesidades y sus medios de satisfacerlas por sí mismo. Pues bien: el Estado, la provincia y el municipio un todo: intereses comunes. El Estado, la provincia y el municipio tres grados y tres intereses distintos, separados é inherentes á la existencia particular de cada uno.

Sentados estos principios, sin los cuales no se concibe organización alguna político-administrativa, veamos ahora si es racional, lógica y justa la intervención que muchos Gobiernos ó poderes centrales han ejercido en los intereses de las localidades.

Yo tengo para mí que los derechos que constituyen la vida de la provincia y la vida del municipio, existen naturalmente: no se concibe, pues, una ley que los confiera; no pueden, pues, desconocerse sin atentar contra su natural existencia. Si el poder central interviniese, concudiese ó tomase parte en la gestión económica y en el gobierno de la provincia y del pueblo, quedarían menguados los derechos naturales, conculcado el *ius ante omnia natum*, y sin libertad en la iniciativa, en la acción y en la ejecución, la lógica independencia de la provincia y del municipio sería una quimera y una falacia solemne, y la *unidad administrativa*, porque dejaría de existir la *simplicidad*, la *indivision* ó la *singularidad* del en-

te. Es, pues, preciso no olvidar, para no incurrir en la contradicción y en el absurdo, los sencillísimos y naturales principios que dan esta consecuencia forzosa: intereses puramente colectivos generales, el Estado. Intereses puramente colectivos provinciales, la provincia. Intereses puramente colectivos municipales, el municipio. Intereses colectivos generales y provinciales ó mixtos, el Estado y la provincia. Intereses colectivos provinciales y municipales ó mixtos, la provincia y el municipio. Intereses colectivos generales, provinciales y municipales ó mixtos y triples, el Estado, la provincia y el municipio.

Los centralizadores, despreciando, por decirlo así, esas filosóficas distinciones, han creído encontrar su universal panacea en la *unidad*, en la *fuerza*, en la *causa común*, confundiendo la absorción que al absolutismo conduce con la verdadera *unidad* ajustada á las condiciones topográficas, á las tradiciones históricas, á los distintos intereses económicos y si quiera ó necesariamente á los derechos naturales de los pueblos, sin abandono de los resortes sociales reunidos en un centro y la vigilancia para el cumplimiento de las leyes á que viene llamado el poder que no legisla. La fuerza del Estado nace de esa unidad. Yo no concibo el sistema representativo sin la separación de los poderes legislativo, ejecutivo y judicial, sin una verdadera excentralización política. Sin esa triple acción legislativa, judicial y administrativa no concibo, ni remotamente, la más insignificante de las garantías. Montesquieu, el eminente publicista, dice en su inmortal libro, titulado *Espíritu de las leyes*: «Cuando el poder legislativo se reúne con el poder ejecutivo en la misma persona ó cuerpo de magistratura, no existe la libertad, porque es de temer que el mismo monarca ó el mismo Senado dicten leyes tiránicas y las hagan ejecutar tiránicamente.»

«Tampoco hay libertad si el poder de juzgar no está separado del poder legislativo y del ejecutivo. Si estuviese junto con el poder legislativo, la vida y la libertad de los ciudadanos quedaría á merced de un poder arbitrario. Si se uniese al poder ejecutivo, el juez pudiera llegar á oprimir.»

Tampoco concibo la verdadera *unidad administrativa* sin la necesaria distinción. Recuerdo aquí la opinión del célebre Degerando, que es en mi concepto la más bella expresión que de aquella pueda hacerse: «Se teme el espíritu de localidad, dice, yo temo toda idea vaga que se hace indefinida á fuerza de ser general. No creo como los escolásticos la realidad de los universales, y no entiendo haya otros intereses reales que los locales reunidos cuando son los mismos, y balanceados cuando son diversos.»

Los vínculos particulares fortifican el general en vez de debilitarlo. El hombre está adherido á su familia, luego á su ciudad, luego á su provincia, luego al Estado. Si quitais esos conductos intermediarios, no haceis otra cosa que cortar esa gran cadena y destruirla. Multiplicad, pues, los lazos que unen á los hombres; personificad la patria en todos sus puntos; y sean vuestras instituciones locales como otros tantos espejos que os representen el interés y la voluntad general.»

Ni Montesquieu, ni Degerando, ni uno siquiera de los distinguidísimos publicistas que han vertido luminosas teorías excentralizadoras han prescindido en sus sistemas políticos del orden y de la independencia, ni han dejado de pagar su correspondiente tributo á la *unidad*, base siempre de los Gobiernos libres. A la Dieta federal de Suiza envían sus diputados los grandes Consejos de los cantones con las instrucciones convenientes y en que deciden los negocios comunes á todos; y los que tocan al poder central de la república; á su administración general; á su defensa común; á sus relaciones mutuas y á su política extranjera. En los Estados-Unidos vemos también para cada Estado su igualdad en la forma, la igualdad en la uniformidad y la igualdad en los efectos con respecto á intereses generales. La Constitución y las leyes de este admirable país, así como sus tratados, forman la ley suprema de la Unión; y á ella se arreglan los jueces de cada Estado aun contra la Constitución y leyes particulares de cada Estado. ¿Qué significa sino esa desastrosa y

empeñada guerra, esa reciente lucha que ha sorprendido al mundo, sostenida solo por conservar la *Unidad*, y con la *Unidad* la *Libertad*, y con la *Unidad* y la *Libertad* la *Fuerza*?

Nosotros, pues, no combatimos la *Unidad*, sino por el contrario la defendemos, pero al defenderla tratamos de romper los andadores que á las sociedades político-administrativas regalan los partidarios de la centralización. Ellos como nosotros proclaman el respeto á los hábitos adquiridos, al duradero goce de libertad local, á la ilustración común, al espíritu de actividad y á las mismas costumbres del país; vense también obligados á condenar el abuso con la supresión de los inviolables derechos, naturalmente radicados en las localidades, y esto no obstante, esclavos de un principio de orden exagerado, lo convierten en instrumento absurdo de serviles aspiraciones ó en máximas de monopolio. ¿Qué mucho, pues, que se formule la centralización administrativa bajo un principio de aplicaciones varias, sin medida exacta de su radio, sin ningún punto fijo por donde deba trazarse la línea demarcatoria de las funciones propias de la existencia común y de la vida local? Hé aquí, pues, todo un sistema sin fijeza de razón fundamental. Hé aquí todo un sistema capcioso de centralización. Hé aquí la visible antítesis de nuestras axiomáticas doctrinas.

Nosotros, como los partidarios de las distintas escuelas centralizadoras, adoptamos la regla general de que el Gobierno jamás debe hacer lo que la sociedad sabe y puede hacer por sí misma, pero de ellos nos separamos cuando olvidándose de tan sabida máxima, se dirigen sus esfuerzos con exagerada previsión á debilitar la fuerza de una posible y salvadora resistencia, aniquilando la vida del cuerpo para reconcentrarla en la cabeza, y violando directamente los populares fueros de las localidades. Enemigos de una absoluta libertad, de una libertad trastornadora y fecunda en abusos, lo somos también de la anarquía y no concebimos de ninguna manera la realización de los fines de las sociedades político-administrativas, sin la fuerza, sin la unidad, sin la cabeza dentro del Estado, así como tampoco concebimos la estabilidad de tales elementos sin la libre preexistencia de las partes que componen y esencialmente constituyen un todo nacional. Ya dijimos que el municipio era una de esas partes y que en este sentido poseía intereses colectivos generales, con sus derechos y deberes de la misma índole. Así la convergencia al centro ó á la viva representación de la unidad. Es un todo dentro de su demarcación, y en este otro sentido dispone de sus intereses vecinales para satisfacer sus propias ó comunes necesidades. La provincia se explica del mismo modo. Ni la provincia ni el municipio abusan impunemente. La ley lo ha de decir. La administración central ha de velar. El poder judicial juzgar. No se comprenden otras limitaciones.

Y no se olvide que no se trata ni puede tratarse de lo que es, sino de lo que debe ser. En el terreno de lo que han sido *ab origine* el municipio y la provincia, por nosotros responde la historia. El municipio con vida propia. La provincia con la suya. El municipio explicado por sus naturales vínculos. La provincia también. Veamos lo que sobre esta última proclaman los centralizadores en sus libros, arrastrados por la inflexible lógica de ciertos principios. «Son las provincias, dicen, verdaderas unidades administrativas que se fundan comunmente en vínculos naturales y espontáneos, no tan estrechos como los que constituyen el pueblo y dan origen al ayuntamiento, pero lo bastante, sin embargo, para que no deba ser considerada esta unión como puramente artificial y obra tan solo del legislador.» Y ya unos excentralizadores sostengan la existencia natural de la provincia, ya la nieguen otros prohiendo ciertas teorías francesas que han reinado durante escasísimo tiempo, estos y aquellos han debido reconocer la *unidad administrativa*, un todo *administrativo*, *particulares intereses administrativos*, *intereses propios é inherentes á su existencia particular y el patrimonio de familia que, datando de su antigua y natural independencia, envuelve los caracteres, los hábitos, el lenguaje, los recuerdos y los inviolables derechos.* A posteriori lo que

han sido la provincia y el municipio en nuestro país desde el momento en que la revolución francesa esparció sus innovadoras teorías, probado queda con lo que respecto de aquellas hicieron los sabios legisladores del inmortal Código de Cádiz. No deprimieron derechos, antes al contrario, los reconocieron, los consignaron y los consagraron.

Sentados, pues, estos precedentes, ¿qué intervención tendrá el poder central en los intereses de las localidades? Para saberlo es preciso no olvidar sus derechos y deberes. Estos vienen involucrados dentro de las tres distintas esferas del Estado. El poder legislativo dictará la ley dejando salvas é ileśas las públicas libertades de ambas magistraturas populares, consagrando su independencia, sin mengua de los respectivos derechos vecinales activos y pasivos y fijando la necesaria y justa responsabilidad. El poder ejecutivo, sin interpretación, sin alteración, sin modificación reglamentaria vigilará su exacto cumplimiento de cuya manera ejercerá su elevada misión. El llamado poder judicial la aplicará.

De estos tres poderes, girando en sus respectivas esferas, de la manera descrita, con sus correspondientes limitaciones, resulta un bien entendido organismo, encaminado á la verdadera unidad social que los más profundos pensadores no deducen de un poder con la misión más ó menos extensa de sujetar á su exclusiva acción todas las esferas sociales con el apretado lazo del principio gubernamental. De aquí nacen las exorbitantes atribuciones concedidas al Estado, y de aquí las deplorables consecuencias destructivas de la libertad moral y política. Consignemos, pues, que, para comprender la unidad sintética de la vida social, es preciso no olvidar que la sociedad es un conjunto de instituciones orgánicas, sometidas todas á las mismas leyes de *independencia* y de *correlación*, manifestadas en la armonía, en el movimiento libre de todas las funciones sociales, y que todas las esferas, en fin, han de producir el orden general, no el trastorno de la regularidad, no la absorción. No existe un Estado único para el caso, sino una asociación de Estados constituidos por tantos órdenes, cuantos están dentro del mismo Estado. Bajo el punto de vista de la verdadera unidad social, consecuentemente no podrá ser oprimida la provincia ni oprimido el municipio. La independencia de la una y del otro en los explicados términos es no solo de necesaria existencia local, sino que también de necesaria existencia nacional.

Y, sin embargo, desoyendo la lógica de tan poderosas ideas, se han vertido y se vierten cada día, por desgracia, doctrinas antitéticas que conducen á la monstruosidad de la centralización más absoluta, á la debilitación del país y á extrañas dependencias. La historia nos dice que en 1814 la Francia no pudo resistir el choque de los aliados que en son de guerra se dirigían á la capital, á pesar de los más célebres generales. Bastó que cayera París, foco de la más absoluta centralización, para quedar extinguida la vida de la Francia entera. En cambio, la imperecedera gloria adquirida por nuestros padres, resistiéndose heroicamente en la guerra de la Independencia contra el coloso del siglo, debióse á la vitalidad, á la robustez, á la independencia de las localidades.

Nuestros centralizadores, sin embargo, reconocen el principio popular de las municipalidades. Consagran en la práctica el respeto en los vecinos de nombrar administradores, aplicando y pagando un tributo de consideración al *ius ante omnia natura*. Si hubiese un Gobierno, dicen, capaz de abolir este derecho, sería culpable como usurpador de las más antiguas libertades públicas. Pero si la ley, concluyen, no confiere ni puede conferir ese derecho, nada condena que se regule su ejercicio. Y despues, sin pararse en las consideraciones de la razón y de la justicia, saltan la valla, y del ordenamiento del mero ejercicio del derecho reconocido ó de la dación de forma determinada á la mera práctica del derecho violable, se dirigen á la facultad de suprimirlo.

De aquí el derecho electoral activo, circunscrito muchas veces á un mezquino número de vecinos contribuyentes, y de aquí que por ese medio se establezca





Tal es la situación, que hemos procurado no ennegrecer, y tales las causas del fenómeno que antes hemos señalado, y que no es sino extraordinariamente lógico, sobre todo si tenemos en cuenta el pésimo empleo de la contribución, pues a pesar de su elevadísima cifra, no tenemos caminos, ni canales, ni seguridad personal, y tenemos en cambio una administración de justicia que suele ser con frecuencia una verdadera calamidad para el que la busca, un Gobierno que, ofreciendo un interés exorbitante—que por último puede llegar a ser ilusorio—distráe los capitales que sin él se dedicarían a la industria y a la agricultura, y tenemos, sobre todo, una administración económica que no estaría montada de otro modo si su objeto fuera perseguir y molestar al hombre laborioso para convertirle en un vago, y, por consiguiente, en un mal entretenido ó en un pretendiente, que de algo han de vivir las gentes.

Que todo esto sucediera cuando los Gobiernos se formaban y sostenían como Dios ó el diablo más bien eran servidos, nada más natural; pero cuando están seguros de que una oscura intriga ó una ruin asechanza no les ha de quitar la vida... y cuando saben que el Poder Supremo los ha de sostener, aun á pesar suyos es necesario, mientras merezcan la confianza de las Cortes, y cuando saben, por fin, que esta confianza la obtendrán siempre y, en último resultado, mientras sirvan realmente los intereses del país, cosa es que no tiene razón de ser. Hora es, pues, de que los Gobiernos que en algo estimen su buen nombre se dediquen vigorosa y decididamente á regenerar nuestra administración económica, cuya importancia está casi por entero en el sistema tributario; y si tal hacen y tal consiguen—que si lo conseguirán si quieren—pueden estar seguros de que han de merecer un sitio honroso en las páginas de la historia.

Y una de las primeras necesidades de esta regeneración, necesidad que se hace sentir más y más imperiosamente cada día, es la de una buena estadística, porque sin ella no es posible un buen sistema tributario, ni en el que haya, sea el que quiera, podrá haber orden ni moralidad tampoco, y porque la que tenemos, si es que tal nombre merece, no puede ser peor, como vamos á demostrar haciendo en ella una ligera excursión.

Segun los datos oficiales, el terreno cultivado en España se eleva á poco más de ocho millones de hectáreas, lo cual dá próximamente media hectárea por habitante (unas tres cuartas partes de fanega), y representa el 16 por 100 de la superficie total que es 50 millones de hectáreas; y si estos datos fuesen ciertos, la cosecha anual de trigo se elevaría á solo 17 millones de hectólitros, que representan poco más ó menos un hectólitro por habitante (algo más de fanega y media) y si de la producción total rebajamos la semilla y la exportación, solo quedará por cada habitante una fanega ó unas 90 libras para su consumo anual. ¿Es esto posible?... ¿Es esto estadística?... ¿Está aquí palpable la ocultación de que antes hemos hablado y la defraudación por consiguiente?... La administración que tales datos obtiene, haría bien en no publicarlos, porque con ellos no logra otra cosa que poner de manifiesto su ineptitud ó su impotencia.

Un dato hay, sin embargo, entre los oficiales, con el cual estamos conformes, pero solo considerándolo como proporcional, y es el que asigna un valor de 3.892 millones de reales á los frutos de todas clases que han producido los 8 millones de hectáreas, y que representan 486 % reales de producto por cada una, que es lo que puede dar de sí el terreno efectivamente; y estamos conformes con él, porque bien puede sospecharse, sin pecar de suspicaz, que el que ha ocultado el terreno, haya ocultado también y en la misma proporción los frutos, dejando así la cifra total reducida, pero exacta en cuanto al valor del producto de cada hectárea. Pues bien; si de estos 486 % reales, rebajamos los 186 % como gastos de contribución, labor y simiente, tendremos como producto limpio 300 reales por hectárea (unos 200 rs. por fanega) y sobre ellos vamos á fundar algunos cálculos.

Segun el Sr. D. Fermín Caballero, á quien nadie negará autoridad y competencia en la materia, el terreno cultiva-

do en España es de unos 26 millones y medio de hectáreas, cantidad que sin gran dificultad puede aceptarse como exacta ó muy aproximadamente por lo menos, atendiendo á que representa el 53 por 100 de la superficie total, y que tenemos aun mucho terreno sin cultivar. El cultivado, segun dicho señor, se descompone de este modo:

De regadío: hortalizas, cereales, viñedo, olivares, prados.....	4.152.052
De secano: cereales, viñedo, olivares.....	14.301.126
Hectáreas.....	15.453.178
Pastos, monte alto y bajo.....	11.061.942
Hectáreas.....	26.515.120

Segun esto, tenemos 15 millones y medio de hectáreas dedicadas al cultivo, que podremos considerar como de primera clase, y 11 millones al cultivo de segunda; y si aceptamos para las primeras un rendimiento anual de 300 rs., y solos 100 rs. para las segundas, tendremos un producto total en solo la agricultura, libre de toda clase de gastos, de 5.742 millones de reales, siendo así que del anuario estadístico de 1867 resulta que la riqueza total declarada por los ayuntamientos, pasa poco de 3.004 millones. Por lo demás, el valor de la cosecha de 1857, que segun los datos oficiales y como procedentes de los 8 millones de hectáreas, asciende á 3.892 millones de reales, lo supone el Sr. Caballero, con mejor fundamento sin duda alguna, en 9.907 millones, de donde se deduce, que por mucho que de estos se quiera rebajar para semilla, labor y gastos, los 5.742 millones que hemos dicho, son una cifra que nada tiene de exagerada.

Pero aun podríamos llegar á obtener resultados análogos por otro camino, aceptando, como no pueden menos de aceptarse, los 26 millones y medio de hectáreas de terreno, y suponiendo que todas se hallaran dedicadas á la producción del trigo, pues aunque tenemos los 11 millones de hectáreas de pastos y montes que han de dejar menor utilidad que la que deja el trigo, tenemos más de un millón de hectáreas de regadío, los olivares y el viñedo que lo dejan mayor. Admitida, pues, esta suposición, y en la hipótesis de una cosecha menos que regular, de seis por una, la tierra produciría 159 millones de fanegas de trigo; y deduciendo, no ya un sexto, sino dos para semilla y gastos de labor, quedarían 106 millones de fanegas, que á 50 reales una, valdrían 5.300 millones de reales.

Esto, por lo que hace á la riqueza agraria.

Si quisiéramos averiguar el valor de la riqueza urbana, nos encontraríamos con dificultades verdaderamente insuperables para obtener resultados que puedan merecer ni una mediana confianza; pero como nuestro objeto no es presentar datos ciertos en esta materia, sino más bien encarecer la necesidad que de ellos hay y lo indispensable que es tenerlos exactos, vamos á presentar algunos indicios, más bien que cálculos, pero de todos modos con la seguridad de quedarnos cortos.

Basta hacer un rápido exámen del plano de Madrid para admitir sin gran dificultad que la superficie en él edificada pasa de cuatro millones de metros cuadrados, los cuales ocupa una población de 300.000 almas (1). Admitido esto, suponemos:

1.°—Que la superficie edificada que ocupan los 16 millones y medio de españoles, es proporcional á la que ocupan los habitantes de Madrid, con lo cual quedará considerablemente reducida, pues en parte ninguna se halla la población tan aglomerada como él.

2.°—Que el valor medio del terreno edificado, es de 300 reales por metro cuadrado (poco más de 20 reales por pie), suposición que es perfectamente admisible por lo bajo de su tipo y por lo reducido que hemos dejado la superficie edificada.

3.°—Y por fin, que el interés que produce el capital invertido en la edificación, no pasa de un 2 por 100 anual.

De tan modestas y desfavorables suposiciones, resulta.

1.°—Que la superficie edificada, son 220 millones de metros cuadrados.

(1) 298.426, segun D. Fermín Caballero.

2.°—Que el valor de estas edificaciones, es de 66.000 millones de reales.

3.°—Y que la renta de este capital, es de 1.320 millones de reales.

Los cuales unidos á los 5.742 anteriores, hacen una suma total de 7.062 millones de reales vellón.

No andan, pues, muy desacertados los estadistas que con mejores datos que los que nosotros poseemos, y pudiendo apreciar la cuestión con menos timidez que la apreciamos, elevan la cifra de esta riqueza á nueve ó diez mil millones de reales, de los cuales, la administración, que por cierto cuenta como si fuera buena, solo ha sabido encontrar 3.000.

Está, pues, fuera de duda que una gran parte de la riqueza imponible de España se evade del tributo, y si se añade que este se reparte con excesiva desigualdad entre los pocos que pagan, podrá considerarse cuán envidiable será la suerte del desdichado á quien le toque pagar por todos; y si será extraño que se desespere y clame, y que aproveche sin escrupulo y hasta con alegría la primer ocasión que se le presente para defraudar á la Hacienda, ó que tenga que dedicarse al desastrado oficio de pretendiente.

Hora es ya de que cese semejante estado de cosas y de que se ponga un enérgico correctivo á tan monstruoso desorden, para que no pueda decirse con asomos de razón que España es un *presidio suelto*. Hoy que pueden ocupar los escaños ministeriales hombres dignos y honrados, los ministros se verán obligados por la fuerza misma de las cosas á buscar apoyo en la opinión pública, y nosotros esperamos que más tarde ó más temprano, pero pronto siempre, han de buscar este apoyo en la justa y equitativa repartición del impuesto primero, y en su inversión despues, de tal manera ejecutada, que directa ó indirectamente sea reproductivo para el contribuyente hasta en su último céntimo.

Pero á este reparto equitativo solo se puede llegar cuando se posee un conocimiento exacto y preciso de la riqueza imponible, y no solo este dato falta entre nosotros, sino que llevamos trazas de no llegar jamás á poseerlo, pues entrando en las costumbres públicas la ocultación de la riqueza, y contando el defraudador (que, con perdón, así se llama) con la más perfecta y absoluta impunidad, es moral y materialmente imposible que lleguemos nunca, por el camino que vamos, á obtener resultados satisfactorios. El mal es grave; el cáncer tiene profundísimas raíces, y puesto que es indispensable proceder á su extirpación, indispensable será también proceder á ella con indomable y rígida entereza, y tener valor para arrostrar con ánimo sereno la gritería que levantarán los que, viéndose amenazados, han de hacer esfuerzos inauditos para continuar en el goce del injusto y vergonzoso privilegio de no pagar, que con su influencia y su cínica osadía han sabido procurarse. Con un ministro digno, enérgico y que convencido de la importancia, de la justicia y de la conveniencia de su propósito, tuviera el suficiente valor para no retroceder ante obstáculo alguno, la estadística de España sería obra de un par de años, cuando más, y podría quedar tan exacta, precisa y circunstanciada como la que puede hacer un particular cualquiera de sus propios bienes. Diremos cómo.

La propiedad, por respetable y sagrada que sea, ha sido, es y será siempre una entidad perfectamente legible, y no deberá extrañarse que nosotros basemos nuestro pensamiento en una ley que á ella se refiera; ley cuyo espíritu no es nuevo, y que en nada ataca á la propiedad sino al defraudador que la oculta. En nuestro concepto, pues, el ministerio debería solicitar de las Cortes una ley en la cual se dispusiera:

1.° Que en un plazo que no debería ser demasiado largo, cuatro ó seis meses por ejemplo, todos los propietarios de cualquier clase y naturaleza que fueran, presentarán una relación jurada en que constarán:—La ó las propiedades que poseyeran—su valor, segun el precio corriente de sus análogos—su renta ó producto—y caso de no haberlo, el producto que podrían dar si se arrendaran.

2.° Pasado el plazo concedido, plazo que habría de ser fatal y sin próroga alguna, el Estado podría incautarse de las fincas no declaradas y hacerlas suyas.

3.° La Hacienda podría asimismo ad-

quirir la propiedad de las fincas declaradas, abonando á sus dueños la tasación que de ellas hubieran hecho y un 10 ó un 15 por 100 más por equidad.

4.° La Hacienda quedaria facultada para transmitir los derechos que le conceden los dos artículos anteriores á los denunciadores de fincas no declaradas ó mal valuadas, ó para abonar á los mismos el 10 por 100 del valor de sus denuncias.

A nadie se perjudicaba con semejante ley. Una finca no declarada, ó no debe tener dueño, ó éste trata de ocultarla para eludir el pago de la contribución; en el primer caso, nada más justo que recoger un bien que á nadie pertenece, y en el segundo, aunque el castigo es severo, puede el propietario evitarlo fácilmente sin más que proceder con lealtad y honradez. Lo mismo sucede con las fincas declaradas con menos de su valor. Puesto que su dueño lo fija en 100, en dándole 110 ó 115, no tiene de qué quejarse, y hasta hace un buen negocio, y si realmente sale perdiendo por que la finca valga 150 ó 200, la culpa es suya y solo suya, y puesto que quiere defraudar, justo es que tal pague quien tal hace. Por supuesto que para poner en ejecución esta ley, debería el Gobierno prevenirse de modo que llegara antes á noticia de todo el mundo, y que hasta en los rincones más apartados se tuviera un conocimiento claro, exacto y completo de su espíritu, su objeto y su conveniencia.

Pero, se dirá, eso de los denunciadores es inmoral y no puede admitirse... Pero, decimos nosotros, acaso son otra cosa los individuos del resguardo?... ¿Son otra cosa los inspectores de Hacienda?... ¿Son otra cosa los investigadores?... ¿No acaba de expedirse una real orden concediendo á los ingenieros de montes una participación en el valor de las denuncias que hagan?... ¿Acaso no está admitido el denunciador bajo mil diversas formas en la administración?... ¿A qué se llama jurídicamente «acción pública» sino al derecho... á la obligación más bien, que tienen todos los ciudadanos de denunciar en casos dados?... Pues si el denunciador existe en la organización social, y se le cree honrado sin embargo, no hay sino pasar por él, por que, despues de todo, entre la inmoralidad parcial de la denuncia y la corrupción y el desorden general, la elección no puede ser dudosa, y de dos males hay que elegir forzosamente el menos grave, y en último resultado, en mano de la riqueza imponible está el que no pueda presentarse la que la ley establece.

Obtenida ya la ley y llevada á cabo con inflexible rigor y empeño decidido, es incuestionable que á la vuelta de dos años tendríamos una noticia exacta y precisa de la riqueza imponible, y que la contribución podría repartirse con equidad, de lo cual resultaría que podría ser mucho más suave para los que hoy pagan, y producir sin embargo mucho más de lo que produce actualmente; y la razón es bien sencilla. Los 3.000 millones declarados, pagan hoy una contribución de 600 millones, ó sea el 20 por 100. Pero si concurrieran al pago los 9.000 millones que debe haber, el tipo de imposición podría rebajarse á 10 por 100 con notable ventaja del que hoy paga, y la recaudación, sin embargo, ascendería á 900 millones en vez de los 600.

Por lo demás, y en nuestra opinión, la contribución debería imponerse sobre el capital y no sobre la renta ó producto como hoy se hace. El resultado sería igual para el contribuyente si la cantidad que se le pedía era la misma, y el reparto se podría hacer más equitativamente, porque el capital es una entidad mucho menos variable que la renta, menos susceptible también de ocultaciones, y que por esto mismo simplificaría las operaciones prácticas del tributo, y daría menos lugar para la inmoralidad.

Lo repetimos. El Gobierno que con inexorable firmeza planteara esta cuestión, habría de superar indudablemente dificultades inauditas. Todos cuantos hoy se eximen del pago en todo ó en parte, levantarían contra él la voz y clamarian como poseídos, y apelarían á cuantos medios les sugiriera su egoísmo sin perdonar medio alguno por reprobado que fuera; pero sostenido por la confianza de las Cortes y por la de la corona por consiguiente, podría arrostrar impávido la tempestad que contra él se desencadenara.















# SECCION DE ANUNCIOS.

## Vin de Bugeaud

TONI-NUTRITIF

au Quinquina et au Cacao combinés

43, rue Réaumur  
27 et 29, rue Palestro

Chez J. LEBEAULT, pharmacien, à Paris

43, rue Réaumur  
27 et 29, rue Palestro

Los facultativos lo recomiendan con éxito en las enfermedades que dependen de la pobreza de la sangre, en las nevrosias de todas clases, las flores blancas, la diarrea crónica, pérdidas seminales involuntarias, las hemorragias pasivas, las escrófulas, las afecciones escorbúticas, el periodo adinámico de las calenturas tifoideas, etc. Finalmente conviene de un modo muy particularmente especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas, et á las personas de edad debilitadas por los años y los padecimientos. La Union medical, la Gaceta de los Hospitales, la Abeja medica, las Sociedades de medicina, han constatado la superioridad del presente remedio sobre los demas tónicos.

Depositos en La Habana: SARRA y C<sup>a</sup>; — En Buenos-Ayres: A. DEMARCHI y HERMANOS, y en las principales farmacias de las Americas.

## Los MALES DE ESTOMAGO, GASTRITIS, GASTRALGIA y las IRRITACIONES de los INTESTINOS

Son curados por el uso del **RACAHOUT DE LOS ARABES** de DELANGRENIER, rue Richelieu, 26, en Paris. — Este agradable alimento, que está aprobado por la Academia imperial de Medicina de Francia y por todos los Médicos mas ilustres de Paris, forma un almuerzo tan digestivo como reparador. — Fortifica el estómago y los intestinos, y por sus propiedades analépticas, preserva de las fiebres amarilla y tifoidea y de las enfermedades epidémicas. — Desconfiese de las Falsificaciones. — Depósito en las principales Farmacias de las Américas.

INOFENSIVOS de esquisito perfume fortifican y decoloran instantaneamente el cabello y a su color primitivo, por una simple aplicacion, grasar ni lavar, sin manchar la cara, y sin causar medades de ojos ni Jaquecas.

**TEINTURES DU DOCTEUR CALLMANN**  
QUIMICO, FARMACÉUTICO DE 1<sup>a</sup> CLASSE, LAUREADO DE LOS HOSPITALES DE PARIS  
12, rue de l'Echiquier, Paris.

Desde el descubrimiento de estos Tintes perfectos, se abandonan esos tintes debiles llamados AGUAS, que exigen operaciones repetidas y que mojan demasiado la cabeza. — Oscuro, castaño, castaño claro, 8 frs. — Negro rubio, 10 frs. — Dr. CALLMANN, 12, rue de l'Echiquier, PARIS. — LA HABANA, SARRA y C<sup>a</sup>.

## IRRIGADOR

Invencion del Doctor ÉGUISIER.



Los Irrigadores que llevan la estam-pilla DRAPIER & FILS, son los únicos que nada dejan que desear. Estos instrumentos reconocidos como superiores y de perfeccion acabada, ninguna relacion tienen con los numerosas imitaciones esperecidas en el comercio.

Precio: 14 á 32 fr. segun el tamaño

**DRAPIER & FILS, 41, rue de Rivoli, y 7, boulevard Sébastopol, en Paris.**

## BRAGUERO CON MODERADO

Nueva Invencion, con privilegio s. g. d. g.

PARA EL TRATAMIENTO Y LA CURACION DE LAS HERNIAS.

Estos nuevos Aparatos, de superioridad incontestable, reúnen todas las perfecciones del ARTE HERNIARIO; ofrecen una fuerza que uno mismo modera á su gusto. Todas las pelotillas son en el interior de caucho maleable; no tienen accion ninguna irritante y no perforan el anillo.

Se encuentran en nuestros almacenes toda especie de Bragueros y Suspensorios.

Medalla á la Sociedad de las Ciencias Industriales de Paris.

### NO MAS CANAS

MELANOGENA  
TINTURA SOBRE ALIENIE de DICQUEMARE siné DE RUAN

Para teñir en un minuto, en todos los matices, los cabellos y la barba, sin peligro para la piel y sin ningun olor.

Esta tintura es superior á todas las usadas hasta el día de hoy.

Fabrica en Ruan, rue Saint-Nicolas, 29.  
Depósito en casa de los principales perfumadores y perfumadores del mundo.  
Casa en Paris, rue St-Honoré, 267.

## VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDO ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demas medios que se han empleado para la

**CURACION DE LAS ENFERMEDADES**

ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de LE ROY son los mas infalibles y mas eficaces; curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cucharadas ó á 2 ó 4 Pildoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una instruccion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero LE ROY. En los tapones de los frascos hay el sello imperial de Francia y la firma.

PHARMACIE COTTIN

PURGATIF LE ROY  
SELON L'ORDONNANCE  
DU DOCTEUR SIGNORET

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

PHARMACIE COTTIN

## ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

AUTORIZADO EN FRANCIA, EN AUSTRIA, EN BELGICA Y EN RUSSIA.

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB VEGETAL BOYVEAU LAFFECTEUR, aprobado por la Real Sociedad de Medicina, y garantizado con la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais, médico de la Facultad de Paris. Este remedio, de muy buen gusto y muy facil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo, con pocos gastos y sin temor de recaidas, todas las enfermedades sífilíticas.

Depósito general en la casa del Doctor Girardeau de Saint-Gervais, 12, calle Richer, PARIS.

— Depósito en todas las boticas. — Desconfiese de la falsificacion, y exijase la firma que viste la tapa, y lleva la firma Girardeau de Saint-Gervais.

## PEPSINE BOUDAULT



EXPOSICION UNIVERSAL DE 1867

la medalla unica para la pepsina pura ha sido otorgada

A NUESTRA PEPSINA BOUDAULT

la sola aconsejada por el Dr. CORVISART

médico del Emperador Napoleon III

Y la sola empleada en los HOSPITALES DE PARIS, con éxito infalible en Elixir, Vino, Jarabe BOUDAULT y polvos (Frascos de una onza), en las

Gastritis	Gastralgias	Agruras	Nauseas	Eructos
Opresion	Pituitas	Gases	Jaquoca	Diarreas

y los vomitos de las mujeres embarazadas

PARIS, EN CASA DE HOTOT, SUC<sup>o</sup>, 24 RUE DES LOMBARDS.

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES DE LA VERDADERA PEPSINA BOUDAULT

## NICASIO EZQUERRA.

ESTABLECIDO CON LIBRERIA MERCERIA Y ÚTILES DE ESCRITORIO

en Valparaiso, Santiago y Copiapó, los tres puntos mas importantes de la república de Chile.

admite toda clase de consignaciones, bien sea en los ramos arriba indicados ó en cualquiera otro que se le confie bajo condiciones equitativas para el remitente.

Nota. La correspondencia debe dirigirse á Nicasio Ezquerra, Valparaiso (Chile.)

## JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1<sup>a</sup> classe de la Facultad de Paris.

Este Jarabe está empleado, hace mas de 30 años, por los mas célebres médicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias. También se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos convulsiva, espantos de sangre, extincion de voz, etc.

Depósito general en casa de LABELONYE y C<sup>a</sup>, calle d'Aboukir, 99, plaza del Gaire.

Depósitos: en Habana, Leriverend; Reyes; Fernandes y C<sup>a</sup>; Sara y C<sup>a</sup>; — en Mexico, E. van Wingaert y C<sup>a</sup>; Santa Marta Da; — en Panama, Kratochwill; — en Caracas, Sturup y C<sup>a</sup>; Braun y C<sup>a</sup>; — en Cartagena, J. Velaz; — en Montevideo, Ventura Garaficochea; Lascax; — en Buenos-Ayres, Demarchi hermanos; — en Santiago y Valparaiso, Mongiardini; — en Callao, Botica central; — en Lima, Dupeyron y C<sup>a</sup>; — en Guayaquil, Gault; Calve y C<sup>a</sup>; y en las principales farmacias de la America y de las Filipinas.

## GRAGEAS DE GELIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Resultado de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gelis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (colores pálidos); las perdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo a las jóvenes, etc.



PILULAS DEHAUT —Esta nueva combinacion, fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos...

problema del medicamento purgante.—Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos...

PASTA Y JARABE DE NAFÉ de DELANGRENIER

Los únicos pectorales aprobados por los profesores de la Facultad de Medicina de Francia y por 50 médicos de los Hospitales de París...

RACAHOUT DE LOS ARABES de DELANGRENIER

Único alimento aprobado por la Academia de Medicina de Francia. Restablece a las personas enfermas del Estómago ó de los Intestinos...

EXPRESO ISLA DE CUBA.

EL MAS ANTIGUO EN ESTA CAPITAL. Remite á la Peninsula por los vapores-córricos toda clase de efectos y se hace cargo de agenciar en la corte...

Table with columns for 'EL UNIVERSAL' and 'PRECIOS DE SUSCRICION' listing prices for Madrid, Provincias, and Ultramar.

EL TARTUFO, COMEDIA EN TRES ACTOS.

Se vende en Madrid, en la librería de Cuesta, calle de Carretas, núm. 9.

CATECISMO DE LA RELIGION NATURAL,

por D. JUAN ALONSO Y EGUILAZ,

REDACTOR DE «EL UNIVERSAL»

Este folleto encierra en una forma clara, metódica y compendiosa, el resumen sustancial de los principios de la religion natural...

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

LÍNEA TRASATLÁNTICA. Salida de Cádiz, los días 13 y 30 de cada mes, á la una de la tarde, para Puerto-Rico y la Habana.

TARIFA DE PASAJES.

Table showing fares for Puerto-Rico, Habana, and Cádiz with columns for 1st, 2nd, and 3rd class.

LÍNEA DEL MEDITERRANEO.

Salida de Barcelona los días 7 y 22 de cada mes á las diez de la mañana para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz...

TARIFA DE PASAJES.

Table showing fares for Barcelona, Valencia, Alicante, Málaga, and Cádiz with columns for 1st, 2nd, and 3rd class.

TENEDURIA DE LIBROS.

por D. EMILIO GALLUR.

Nueva edicion refundida con notables aumentos en la teoria y en la practica.

Obra recomendada por la Sociedad Económica de Amigos del país de Alicante, y de grande aceptacion por el comercio en España y América.

Un tomo de 500 páginas próximamente, en 4.º prolongado, que se vende á 20 reales en las principales librerías...



Juanetes, Callosidades, Ojos de Pollo, Uneros, etc., en 30 minutos se desembaraza uno de ellos con las LIMAS AMERICANAS...

ENFERMEDADES DEL PECHO

CLOROSIS ANEMIA OPILACION

Alivio pronto y efectivo por medio de los Jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro del Doctor Churchill.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO.



Curacion instantánea de los más violentos dolores de muelas.—Conservación de la dentadura y las encías.

OBRAS DE TEXTO

por SALVADOR Y AZNAR.

TENEDURIA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE.—Nueva edicion, aplicada á las contabilidad mercantiles, industriales de la propiedad, la general del Estado y de...

CORRESPONSALES DE LA AMÉRICA EN ULTRAMAR Y DEMAS CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Large table listing correspondents for various regions: ISLA DE CUBA, FILIPINAS, CENTRO AMÉRICA, BOLIVIA, BRASIL, PARAGUAY, UGUGUAY, CHILE, GUYANA INGLESA, PLATA, TRINIDAD, ESTADOS-UNIDOS, and EXTRANJERO.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

POLITICA, ADMINISTRACION, COMERCIO, ARTES, CIENCIAS, INDUSTRIA, LITERATURA, etc.—Este periódico, que se publica en Madrid los días 13 y 28 de cada mes...

Se suscribe en Madrid: Librería de Durán, Carrera de San Gerónimo; Lopez, Carmen; Moya y Plaza, Carretas.—Provincias: en las principales librerías, ó por medio de libranzas de la Tesorería Central...